



POLÍTICA, LITERATURA É INTERESES MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Año I. Sesenta céntimos de peseta al mes en toda España. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Se publica todos los sábados.

Oriuela 5 Setiembre 1885.

PUNTO DE SUSCRICION.

En la direccion y administracion, Tintoreros, 3. principal. Toda la correspondencia al Director.

Núm. 25.

†

El día nueve del corriente á las 8 y media horas de la mañana se celebrarán exequias en la Iglesia del convento de Capuchinos de esta ciudad, por el alma de

D. JUAN CARRIÓ ALEDO.

R. I. P.

Se suplica la asistencia

SUSCRICION

para socorrer á los pobres epidemiados de Alicante y de esta ciudad.

	Pesetas.
Suma anterior.	500
D. José Ortiz.	7
» Miguel Miralles.	5
» Ramon Agrasot.	15
Un suscriptor.	5
» B.G. de B.	25
» Francisco Ballesteros.	50
» Manuel Picazo.	25
Sr. Marqués de Lacy.	25
» Atanasio García Cubero.	25
» Federico Torres.	18
» Francisco Megias	10
Total	702

CRONICA

—Señores!.. Señores!..
 —Hola! Tanto bueno por aquí?
 —Qué quieren ustedes! Me aburría en el campo. Aquella soledad, la falta de movimiento, siempre el mismo sol, las mismas caras de siempre, igual conversacion todos los días... ¡Uf! qué hastio!.. qué aburrimiento!.. Aquí al menos se vive.
 —Pero hombre, quién te manda abandonar á tu patria en estas circunstancias?
 —¡Phs! Por los chicos y por la mujer lo hice. Te juro que mi mayor placer hubiera sido permanecer en mi puesto de honor. Yo no tengo miedo al cólera... Y luego que para algo me hicieron concejal del ayuntamiento. Qué? Cómo andamos de negocios.
 —Mal, rematadamente mal. Nos ganó la partida. Se mueve tanto que... Ya ve-

rás ya verás. Por supuesto que tú y aquellos tienen la culpa de todo. Esto no era lo convenido. ¿De qué nos sirvieron aquellos alardes de fuerza, y aquella titánica lucha en el comité? ¡Se han lucido!
 —Por Dios, hombre, no seas pesimista. No todo se habrá perdido.
 —Que nó? Todo, hasta el honor. Porque para hacer lo que el capitán Araña no se compromete á la gente.
 —Pues oye; sabes lo que murmuran algunos amigos? Que tú también entras en el lío.
 —En qué lío?
 —Ahí es nada lo del ojo! Dicen que tú, viendo que el otro se cargaba con el santo y la limosna, has procurado sacar tu tajada.
 —No te entiendo.
 —Vamos, hombre; la política tiene ciertos amaños que...
 —Ya lo creo! La política es hoy tan necesaria como el comer; más necesaria que el comer todavía. Si no fuera por ella qué sería de nosotros?
 —Hablas como un libro. Yo por mí me contento con una pequeña participacion en los consumos. ¡Tan bien como lo teníamos arreglado todo!.. Y pensar que por haber huido los otros nos quedemos con el gozo en el pozo... ¡Malditos microbios! Yo, te soy franco; sino hubiera sido por mi mujer y mis hijos... Cómo abandonar yo mi puesto? ¡Imposible!
 —Si, si, comprendo tu situacion; ya sé que eres un valiente. Pero para que veas que correspondo á tu franqueza te aseguro, aquí para *inter nos*, que á los otros se los han comido.
 —¡Jesús, que disparate!
 —Disparate? Acuérdate que te lo digo. Yo las cojo al vuelo y ya sabes que á mí no me la pegan tan fácilmente. Escucha y tiembla: Todos, absolutamente todos los empleados que hicieron lo que tú, abandonar sus destinos, ¡han cobrado los sueldos de los meses que han estado ausentes!!
 —Debilidades del otro. Peor hubiera sido que ahora que tiene la sarten del

mango hubiera hecho una de las suyas porque ya sabes que cuando....
 —Si si; no prosigas, adivino tu pensamiento, más lo cierto es que no pasará mucho tiempo sin que deje la sarten, y entonces...
 —Oh! Entonces habrá cada sartena-zo.. Y al que Dios se la dé san Pedro se la bendiga.
 * * *
 —¡Qué habilidad, qué tacto, qué agudeza! Mi primo es el llamado á ser el jefe del partido. El que quiera que se lo dispute.
 —La verdad es que si los planes del otro llegan á cuajar no quedamos títere con cabeza. Me asusto de pensar que solo para dirigirle la palabra hubiera sido necesario emplear papel de setenta y cinco céntimos de peseta por lo menos.
 —Qué habian de cuajar! Si hubieran tomado mis consejos ni en el *monicipio* entra.
 —Pues yo, la verdad; como no me den lo que se me ha ofrecido, hablaré claro, pero muy clarito. Porque eso de que uno ayude y otros se lo coman....
 —Yo ya sé lo que á tí te conviene. Te nombraremos de la comision del pimientito molido.
 —Eso por seguro, pero no es bastante.
 —De la de ornato.
 —No es bastante.
 —De la de hacienda.
 —No es bastante.
 —De la de...
 —Tampoco.
 —Pues entonces ¿qué quieres?
 —Quiero lo que quieres tú y lo que queremos todos: ¡Consumos!
 * * *
 —¿Qué cosa es política?
 —El arte de explotar al país.
 —¿Qué cosas son necesarias para ser un buen político?
 —Cinco: Tener poca verguenza ó no tener ninguna; saber volverse á tiempo la casaca; poseer perfectamente el arte de adular, hablar por los codos y tener el estómago muy ancho.

IMPRESIONES.

¿A qué aguardará el ayuntamiento para nombrar sus tenientes de alcalde en propiedad? ¿A qué obedece esta dilación estando ya constituido y reuniendo como reúne el número de concejales prescrito por la ley para celebrar sus sesiones? ¿Qué miramientos, qué respetos humanos guarda á determinados individuos ausentes de esta población, ausentes para cumplir sus deberes y presentes para cobrar la nómina respectiva? ¿Es que se teme ocasionarles un disgusto nombrando á otros para los cargos que apetecían? ¿O será que las dos fracciones que empiezan á hacerse ostensibles en el municipio no se atreven á plantear esta cuestión vitalísima, de vida ó muerte para ambas, porque la mayoría de sus adeptos son bisoños ó por no dar mayores desazones al presidente?

Sea de ello lo que quiera nos convencemos cada día más de la decadencia del partido liberal conservador de Orihuela, que más que un partido perfectamente disciplinado y compacto, parece un grupo de políticos á la moderna, una máquina enmohecida y estropeada en donde cada rueda gira fuera de su centro sin engranar con las demás y sin impulso regulador que presida el movimiento general.

Preguntad á cualquiera de los individuos más caracterizados que militan en esa agrupación política por el jefe de ella y si os responde que el diputado por el distrito, objetadle que malamente puede dirigirse un rebaño de este jaez hallándose ausente su pastor ó dueño.—Es que entonces—os contestará—le sustituye el presidente del comité.

Es verdad, pero al presidente del comité no se le obedece, el presidente del comité, abatido su espíritu por inolvidables desgracias y quebrantado su cuerpo por pertinaces dolencias, rehuye toda intervención en la política activa, no le preocupan para nada la actividad de los unos, los resentimientos de los otros, las envidias y egoísmos de los más; y ve casi con indiferencia los afanes de alguno de sus correligionarios que aspira á la jefatura material del partido. De aquí el que las pequeñas figuras,—si es que en ese partido queda hoy alguna figura grande—los pseudo conservadores que más que á conservar y fomentar los intereses del país se consagran á cuidar y engrandecer los propios, ofrezcan su apoyo á aquel que, más atrevido, se halle más próximo de recompensar el concurso que le prestan satisfaciendo sus presuestivas ansias estomacales; de aquí el que la administración municipal que hoy es pésimamente desastrosa y anómala, prosiga mañana por ese camino de perdición y de ruina; y de aquí que Orihuela, largos años postrada y abatida, continúe siendo juguete de media docena de políticos de real y medio la pieza, como desgraciadamente lo ha sido hasta la época presente.

Las esperanzas que por el mes de Mayo y á raíz de las elecciones municipales concebimos de una nueva era en nuestra gestión administrativa van ya desapareciendo totalmente de nuestra alma. Apenas si quedan restos de aquellas ilusiones inspiradas por el deseo de la prosperidad de nuestra patria querida, que una realidad ruin y mezquina, ocasionada por las miserias que distinguen la política local, produce en nuestro corazón la más amarga de las decepciones. Siempre el interés del partido ó el personal antepuesto á los generales del país; siempre el egoísmo de un cualquiera luchando por acaparar los mejores puestos; los maquiavelismos de la política matando toda idea de engrandecimiento ó prosperidad en la anémica existencia del país; los fondos municipales sirviendo de pasto para satisfacer torpes y ruines exigencias, como con escándalo de Orihuela entera ha ocurrido recientemente.

A la vista de tal cúmulo de errores y de repugnantes miserias poco bueno hemos de esperar; presentimos el porvenir, que si el ayuntamiento no marcha por nuevos derroteros, camina directa é inevitablemente al descrédito de sus individuos y á la bancarrota municipal.

DE TODAS PARTES

Como muy en breve ha de darse principio á las obras de la carretera y puente sobre el Segura, no estaría demás que el señor alcalde publicase una nota de los gastos hechos en dicha carretera por la anterior autoridad municipal interina, para que el país conozca, en uso de su derecho, la inversión dada á unos fondos en cuya legal inversión está notoriamente interesado.

El ayuntamiento ha nombrado á los señores presidente, Mesples y secretario de la corporación para que gestionen cerca del gobierno la rebaja del encabezamiento de consumos señalada á Orihuela.

En el folletín del presente número publicamos un trabajo literario debido á la pluma del popular y entusiasta poeta, el modesto sastre don Ramon Moreno.

Han sido nombrados:

Para la comisión municipal del pimiento molido los concejales D. Manuel Pastor, D. Andrés Lacárcel; D. Faustino y D. Felipe Saenz, D. Ginés Ruiz y D. Francisco Ortuño.

Para la de ornato, D. Ramon Mesples don José Roman D. Manuel Pastor y el síndico del ayuntamiento.

Para la de alumbrado, D. Manuel Pastor y D. Tomás Guillen. (Se ampliará esta comisión cuando se presenten los concejales ausentes.)

Bien venidos.

El jueves llegó á esta ciudad con su apreciable familia el señor Teniente Coronel del batallón de Depósito, D. Antonio Bonafós y Nogués, que se hallaba en Barcelona en uso de licencia.

Frecuentemente vemos que el «Boletín Oficial de la provincia» publica las cuentas de los ayuntamientos de algunos pueblos.

Bueno fuera que el señor alcalde, que sabe como nosotros que la administración municipal de Orihuela deja mucho que desear, imitara esa conducta para su satisfacción y la de sus administrados.

El miércoles se verificó en Torrevieja una imponente manifestación para protestar del atentado vandálico de Alemania.

Los jefes, oficiales y clases de tropa de los batallones de esta ciudad han destinado el importe de un día de sueldo para socorro de los pueblos epidemiados.

En todos los teatros de Madrid se están organizando funciones á fin de allegar recursos para la construcción de un buque de guerra que llevará por nombre *Patria*.

El Centro Militar de Madrid ha acordado construir un torpedero que sea el de mejores condiciones que hoy cruzan los mares.

Su nombre será *Ejército* y contendrá todos los aparatos indispensables y todos los adelantos de la ciencia.

Su coste se calcula en unos setenta mil duros, cantidad que fácilmente podrá reunirse si todas

las clases del ejército contribuyen con un día de haber, resultado muy probable dado el entusiasmo é indignación producida por la usurpación de las islas Carolinas.

En vista de que hace días no ocurre novedad en la salud pública de Crevillente, se cantará mañana un solemne *Te Deum*, recorriendo las calles la banda municipal á la que se unirán los habitantes todos de tan industriosa villa para protestar de la usurpación de las Carolinas.

Modelo de reclamos.

Dice «La Crónica» de Almería:

«Se ha perdido D. José Castillo, presidente de la Diputación provincial. A quien lo presente en el despacho del Sr. Gobernador se le entregarán los 36.000 reales que anualmente cobra dicho funcionario.»

Podemos asegurar á «La Crónica» que no se encuentra en Orihuela el citado señor, pero pudiera averiguar el paradero de otros empleados de nuestro municipio que se perdieron al presentarse el cólera en esta ciudad y aparecieron como por arte de encantamiento cuando llegó la hora de cobrar.

Que es el hecho más escandaloso que nosotros hemos presenciado.

La comisión de consumos ha presentado al ayuntamiento las cuentas y dictámen de la comisión inspectora correspondientes al tiempo que ese impuesto ha sido recaudado por administración.

Dícese que ya se ha presentado un aspirante al cargo de cronista de nuestra corporación municipal. Sospechamos que el futuro cronista, si logra sus deseos, hará lo mismo que su antecesor.

Cobrar y... nada más que cobrar.

Ramillete de flores que «El Triángulo» dedica al alcalde de Elche:

«Ambicioso, concupiscente, tirano, déspota y arbitrario.»

Y nada más?

Hemos tenido ocasión de ver dos magníficos ramos de alhama de oro, que una distinguida familia de esta ciudad ha regalado á la virgen de Lourdes que se venera en el convento de capuchinos. Es una verdadera obra de mérito y de gran valor intrínseco.

Algunos periódicos de Madrid y provincias publican el siguiente diálogo habido entre el ministro de la guerra y el general Salamanca con motivo de la protesta del Círculo Militar de la corte á causa de la usurpación por Alemania de las islas Carolinas.

El Sr. Quesada.—El general lo es siempre y por tanto no puede ni debe hacer un acto político con una nación amiga, como el verificado por V. renunciando la gran cruz alemana que poseía, y el gobierno ha visto su determinación con mercado disgusto y lo desapueba en absoluto.

El Sr. Salamanca.—El general es tal en los actos del servicio. Siento que el gobierno desaprobe mi conducta; pero la aprueba mi conciencia y patriotismo. He renunciado la gran cruz, porque era de mi exclusiva propiedad.

El Sr. Quesada.—Esto se lo digo á V. particularmente. ¿Y si se lo dijera de oficio?

El Sr. Salamanca.—Siempre teniendo en cuenta los altos respetos que me merece el gobierno de S. M., diría lo mismo.

Por lo demás, si el gobierno quiere mi dimisión siento no poderle dar gusto; si quiere, que me releve, y por lo que se relaciona con el Cen-

tro, si el gobierno decreta su clausura, se reunirán los socios en mi casa, ó irán á los círculos políticos; que seguramente no es lo que se propone el gobierno.

—¿Tiene algo más que mandarme el señor ministro? dijo el general Salamanca.

—Nada más.

A «El Graduador» de Alicante, no le ha sentado bien la suscripción iniciada en nuestro semanario para socorrer por mitad á los pobres de la capital y de Orihuela; y el colega, que dicho sea de paso, no ha tenido la cortesía de corresponder á las visitas que frecuentemente le hiciera EL ORIOLANO, comenta el hecho con una fanfarronada inconveniente, más inconveniente aun tratándose de un periódico del corte de «El Graduador» cuya sensatez aplaudimos no hace muchos días.

Queremos hacerle la justicia de que la prensa alicantina no piensa como el colega en esta cuestión, puesto que vemos expresarse de muy distinto modo á sus compañeros «El Constitucional» y «La Tarde» en su noble tendencia á estrechar los vínculos de amistad entre dos poblaciones hermanas. Ciertamente es que «El Graduador» no pertenece al gremio de los periódicos que trataron de herir á Orihuela en su desgracia, y por lo mismo nos es doblemente sensible que á última hora pierda los estribos y se entretenga en hacer suposiciones que si lastiman nuestros sentimientos no honran mucho al colega posibilista.

Pero aun suponiendo que sea cierto cuanto dice, siempre resultará que apenas se presentó el cólera en Alicante, Orihuela y nosotros ofrecimos nuestro modesto óbolo á los pobres de la capital; mientras que cuando la epidemia causó numerosas víctimas en Orihuela, «El Gra-

duador,» no solo no hizo lo propio, sino que ni siquiera le merecimos una frase de cariño.

Haga el colega las comparaciones que quiera entre su conducta y la nuestra y díganos si hay razón alguna que justifique las inconveniencias de que se hace eco en su número del martes.

De «El Liberal» de Velez-Rubio:

«No lo creemos.

Dicen que hay individuos ó individuo—en esto del número no hay conformidad—que apesar de ser concejal, cobra como empleado.»

Es extraño que el colega aparente no creerlo.

En Orihuela, hechos de esta naturaleza son del dominio público.

Y ahí está el depositario de fondos municipales para probarlo.

Conforme ofrecimos en nuestro último número hoy queda cerrada la suscripción para socorro de los epidemados de Alicante y de esta ciudad, cuyo total importe de setecientas dos pesetas remitimos hoy por mitad al Sr. Presidente de la Junta de socorros de la capital de nuestra provincia y señor alcalde de esta ciudad.

Al enviar el testimonio de nuestra gratitud á cuantos señores honraron las columnas de este periódico ofreciéndonos sus valiosos donativos, hacemos extensivo nuestro agradecimiento á los señores Balaguer hermanos que nos han facilitado, libre de gastos, el envío de las trescientas cincuenta y una pesetas que corresponden á los desgraciados de Alicante.

En la sesión que celebró nuestro Ayuntamiento el jueves por la tarde y al tratarse del nombramiento de comisiones ocurrió un pequeño altercado entre dos señores concejales á consecuencia de solicitar uno ellos de la cor-

poración que dejase algunos nombramientos por hacer hasta que se presenten los compañeros que abandonaron sus puestos, petición que combatió el otro con bastante energía; pero últimamente se acordó acceder, con marcado disgusto de algunos ediles, á la petición del primero.

Es opinión de un médico amigo nuestro que el estado sanitario de Orihuela continuará como hoy con pequeñas variaciones hasta entrado el invierno, y que lo que procede y aconsejaría á las autoridades es que se cantase el *Te Deum* cuanto antes para no causar más perjuicios á la población.

Se ha acordado que el ayuntamiento celebre sus sesiones todos los jueves á las diez de la mañana.

Ya empiezan á regresar á sus hogares bastantes familias que se ausentaron de esta población al presentarse la epidemia colérica.

Mañana empezará en la plaza de abastos á expenderse la carne de ternera á una peseta setenta céntimos kilo ó sea á 18 céntimos menos que hasta hoy.

En la Caja de Socorros y ahorros de Orihuela se han verificado en la presente semana las operaciones siguientes: 48 devoluciones de préstamos de toda clase de garantías importantes 478 peseta 50 céntimos y 39 préstamos id. importantes 365 pesetas. Además han ingresado 257 pesetas por 12 imposiciones y se han pagado 198 pesetas por 5 reintegros.

Total de ingresos. pesetas 735 50
id. de salidas. 363

Orihuela: Imp. de C. Payá, Mayor, 37.

terreno que estableces como base de tus fechorías, estienes aquí y allá tus batallones de miasmas, y tus ejércitos preparan sus armas invisibles, ejércitos invulnerables, enemigos traidores que atacan en silencio y en silencio matan.

¿Puede haber mayor hipocresía?

¿Y no habrá un medio para hacerle entrar en razón á ese déspota tirano? Si.

La ciencia médica que parece muda, no lo está ante el gran problema. Sabios profundos le analizan, y llegará un día (quizás no esté lejano) en que vencerán á ese coloso, pasmo y terror de tantas y tantas generaciones; pero que esto no se conseguirá, sino empleando en la lucha inmensos sacrificios; visitando el Ganges unos, haciendo experimentos científicos otros; y arrojando toda clase de sufrimientos en los puntos epidemados los más; sucumbiendo heroicamente, como en Orihuela lo hicieron en esta última campaña dos, y cuyos nombres escribimos hoy con tinta, para mañana estampar y colocarlos en letras de oro, allí, junto con el gran Quijano; D. Juan Carrió y D. Enrique Anton, en quienes la muerte fué tanto más gloriosa, porque en su martirio tuvieron como Cristo el doble martirio del sarcasmo.

«Los médicos matan» ha dicho la voz del frenesí; blasfemia que solo concibe esa parte inmunda de la sociedad que es su lepra, porque es la ignorancia unida á la locura. «Los médicos mueren mártires, cumpliendo el más humanitario servicio que hacerse puede á la sociedad» ha dicho la voz de la razón, que es la de la mayoría, voz de la verdad, que prevalece, y que reconoce agradecida vuestro humilde y generoso sacrificio.

¡Gloria pues á los mártires que ya murieron! ¡Loor eterno á los mártires que viven!

Ramon Moreno, (sastre.)

EL CÓLERA EN ORIHUELA

ESTUDIO DEL NATURAL.

Calles que parecen cementerios, por donde transita el sombrío sepulturero, acompañado alguna vez de cuatro ayudantes, y que llevan en sus hombros los restos mortales de un padre ó de una madre; numerosos grupos de asalariadas mujeres, de aspecto demacrado, que aguardan el benéfico socorro que suministra el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis, y cuyo pan, arrebatándolo de las manos, llevan á su boca niños hambrientos. Un alcalde, el dignísimo señor D. Matias Rebagliato, recorre las moradas de los pobres, socorriendo con pródiga mano á todas las familias que sufren las fatales consecuencias de la epidemia; acude á los padres de familia, dándoles de su bolsillo cuanti osos socorros, á la par que también trabajo. Otro alcalde, D. Pedro R. Mesples, el infatigable y digno hijo de Orihuela, recorriendo sin descanso una á una todas las viviendas, donde ha sucumbido algun colérico, entrando solo, dando órdenes y haciéndolas cumplir, dando ejemplo con su noble conducta. La tristeza y la angustia reflejada en todos los ánimos; uno que corre apresurado en busca del médico que no halla, otro que se lamenta de la ausencia del Sr. Gobernador de la provincia; en todas las calles acentos doloridos, y en todas las casas ayes y angustias de terror.

Y en la huerta también, en esa huerta preciosísima, encanto del viajero, la que há poco parecía un dichoso paraíso, en aquellos sitios, donde el alegre labrador bailaba junto con su prometida, al acompasado acento de las vibrantes cuerdas, no queda otra cosa que el silencio, silencio no interrumpido, porque allí se halla domiciliado el sombrío y espantoso géneo de la muerte; aquel arcano de majestad y de poesía, aquellos

SECCION DE ANUNCIOS

VERDADERA PANACEA

PARA FACILITAR

EL BABEO EN LOS NIÑOS

preparada por el farmacéutico

D. LUIS BRACH Y CÁMARA

Con este preparado altamente inofensivo por su composición química, se consigue facilitar la suprimida baba, cortar radicalmente la diarrea que a los aniquila, extingue las erupciones de la boca que tanto les molesta, les arregla el estómago, les impide la alferencia, les hace brotar fuertes dentaduras, y a los encanijados los transforma en robustos niños.

El mé oreligio que pudiéramos hacer de la panacea es el gran consumo que de ella se hace por espacio de diez años, arrancando millares de niños de las garras de la muerte.

Único depósito, farmacia de su autor, Hostales, 10, Orihuela. 10

AMA DE CRIA PARA CASA DE LOS PADRES.

Se necesita una con leche fresca. Darán razón en la Imprenta de este semanario.

SORPRENDENTE DESCUBRIMIENTO

AGUA ROMANA

Para teñir cabello y barba.

Limpia la cabeza, fortalece el pelo, devolviéndole su flexibilidad, belleza y color primitivo sin manchar la piel.

Frasco con prospecto 3 ptas.

Depósito central—Cartagena, Campos, 6.

En Orihuela—Farmacia de Anta, S. Juan, 2. 3

EL TESORO DE LA BOCA

Calma en el acto los más fuertes dolores de muelas, evita las úlceras, purifica el aliento y da fortaleza á las encías y frescura á la boca.

Frasco con prospecto 1 pta.

LOS VÓMITOS INCOERCIBLES DEL EMBARAZO,

náuseas, mareos, dispepsias ó acedias, etc., se curan con una sola cucharada del *Citrato granular efervescente al cériu* preparado por Millá, farmacéutico, en Denia.

Depositarios en Alicante, D. Vicente Benet, calle Mayor, 41.—Orihuela D. Francisco Ballesteros, Vallet, 18 y en Altea, D. Rafael Sastre. 6

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que *La Margarita* de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y manganesos, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal al proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo derecha, Madrid, donde se dan datos y explicaciones.

Treinta y tres años de uso general.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición internacional de Niza, distinción hasta ahora no conocida.

En el último año más de dos millones de purgas.—Farmacia de Ballesteros, Vallet, 18. 14

NO MAS CALENTURAS

Con el uso de las célebres PÍLDORAS CARMELITANAS se curan las intermitentes por rebeldes y añejas que sean.

Único depósito, farmacia de Brach, Hostales, 10.—Orihuela.

acueductos que jugueteaban serpeaban como hebras de plata, y regaban elegantes jardines, donde brota el naranjo, cuyas gratas emanaciones despedidas de su flor de azahar, perfumaban el ambiente, aquella sonoridad en la música que entonaban miriadas de pintados pajarillos, todo... todo ha desaparecido, el cólera al traernos la muerte, hizo borrar tanta alegría alejándose los pájaros que á su terrible presencia huyeron desavoridos.

Entremos en una de sus viviendas; (1) es una choza pobre y miserable; una joven se retuerce en el lecho del dolor, tiene diez y siete años, y es bella; no hay vecino que se preste á favorecerla, todos huyeron al solo anuncio de un caso de cólera, no tiene madre, y el padre salió esta mañana dejando á su hija buena; los hermanos de esta son pequeños que lloran sin cesar, vuelve la infeliz repetidas veces su cabeza, baten los nervios por todo el cuerpo, las manos crispadas se retuercen, y sus ojos hundidos ya no despiden luz.

No está sola, hay en la pequeña estancia alguno que consuela, viste sayal de paño burdo, y tiene en sus ojos y en su boca palabras y miradas de un ángel; es un fraile, uno de esos respetables seres, que un día nuestra ciudad civilizadora, de su seno los quiso desterrar, y puso en su magestuosa frente el sello infamante del oprobio; recibe la moribunda los consuelos de la religion, y aguarda resignada el supremo instante de la última partida; llama á sus hermanos, á su padre á la Virgen, á Dios... y luego nada... todo ha concluido. El silencio de la muerte solo reina en derredor, silencio que es interrumpido por la llegada de un hombre que entra frenético en la estancia, es el autor de sus dias que la abraza ya cadáver, y en su delirio lucha desesperadamente para con su aliento devolverla de nuevo á la vida.

(1.) Histórico.

La autoridad dispone sea trasladada al cementerio, el padre no tiene aliento para protestar, y á viva fuerza es arrebatada de sus brazos.

Los niños abrazados también á las rodillas de su padre lloran, el más pequeñito, ignorante de tan trágico suceso, con ese acento de súplica natural de un niño, con el ansia del que padece, estienda sus manecitas al cielo, y le pide á su padre pan... Cólera destructor que llevas la muerte por escudo, fatídica sombra del mal, gérmen de la más tiránica agonía, y que tiempo no le das á un padre para besar el frío y amorado cadáver de su hija, huye y ni siquiera vuelvas á nosotros tu horripilante mirada, El furioso huracán del África no es tan horroroso como tú, porque aquel, el simoun que arranca por su base montañas de arena, y corre estensos territorios, llevando en su seno hogueras encendidas, que mata en su impetu cuantos seres halla en su terrible paso, es más benigno; no sale jamás de su reinado, el desierto; tiene además sus épocas señaladas, y el viajero no transita por allí para no esponerse; tiene por lo tanto mejores cualidades. La terrible tempestad que sumerge al buque, y el pobre naufrago se convierte en juguete del mar, que le atrae hacia los abismos, y un pueblo de olas enfurecidas le escupe en su rostro, le aplasta arrastrándolo por fin hasta las negras profundidades, es mejor que tú, avisa el peligro con la luz de los relámpagos, y el continuo cuchicheo de truenos prolongados. El terremoto tiene también la terrible cualidad de que no avisa su llegada; se oye una espantosa detonación, caen en pedazos grandiosos edificios, y como la bomba tiene su explosión; explosión espantosa que rompe, destroza y mata; mas pronto se aleja y huye con la misma rapidez que vino. Y tú, terrible habitante del Ganges, dejas tus posiciones, lo que no hace el simoun; tampoco avisas como lo hace la tempestad, y te apoderas de